Informaciones

Acontecimientos

Investigaciones de la filosofía novohispana

Como fruto de un convenio de colaboración establecido entre investigadores filólogos y filósofos pertenecientes a los dos Institutos respectivos de la U.N.A.M (Universidad Nacional Autónoma de México), se formó en 1986 un pequeño grupo interdisciplinar con el fin de estudiar y traducir la *filosofía novohispana*; esto es, las obras filosóficas más representativas escritas o publicadas en tiempos de la Colonia (ya en el interior, ya en el exterior) por mexicanos o por personas vinculadas profundamente a la vida cultural y docente de Nueva España. Dicho grupo ha llevado a cabo desde entonces actividades de diverso tipo, entre las que cabría destacar las siguientes:

- a) La organización de cursos de latín y de filosofía escolástica para dotar a los investigadores de un instrumento analítico necesario a este tipo de trabajos.
- b) La realización, a partir de 1987, de encuentros nacionales con el objeto de crear un foro de comunicación, información y debate en tomo a los temas de su interés, buscando asimismo vías de coordinación en beneficio de un mayor rendimiento de la actividad y de quienes a ella se dedican. Hasta la fecha han tenido lugar seis encuentros: el primero (1987), en el Colegio de Michoacán; el segundo (1989), en la Universidad de Guadalajara; el tercero (1990), en la Universidad A. de Aguascalientes; el quinto (1992), en la Universidad de Puebla; y el sexto (1993), en la Universidad Veracruzana de Xalapa.
- c) La puesta en marcha, en 1989, de una *Bibliotheca Philosophica Latina mexicana*, con obras traducidas al español, acompañadas de introducciones y notas. Abrió la colección la versión hecha por Mauricio Beuchot del *Libro de los elencos sofísticos*, de Fray Alonso de Veracruz, uno de los padres de la cultura mexicana moderna.
- d) El cultivo de las relaciones internacionales y el establecimiento de intercambios y convenios con centros académicos y de investigación sobre todo de Italia y de España, con la idea de ampliar el marco de referencia nacional y abrirse a nuevos planteamientos y perspectivas.

Hemos dicho que la idea principal de este grupo, cuyo núcleo está formado

por un reducido pero cualificado número de expertos en filosofía y letras, al frente del cual se hallan los animadores Roberto Heredia y Mauricio Beuchot, ambos investigadores de la UNAM...; la idea principal, digo, es la de promover el estudio de una de las dos tradiciones esenciales de México, concretamente la tradición filosófica y humanista clásica occidental, grecorromana y cristiana, injertada por España en el alma mexicana desde los mismos albores del Descubrimiento. Se trata de una pretensión que trasciende el mero afán arqueológico de estricta erudición libresca y superficial. La empresa no tiene nada que ver con «los eruditos a la violeta» que denunciara nuestro Cadalso. Apoyado metodológicamente en una inmersión crítica en las fuentes de Nueva España, nacidas todas en el hogar de la propia circunstancia, llena de tensiones las más de las veces, lo que el grupo quiere de veras con la «promoción del estudio» de esa porción de su alma, es que la savia nutricia de la humanitas mexicana (horizonte concreto de valor universal) no deje de ser operativa en el México que enfila ya el S. XXI. Lo que el grupo pretende por tanto en última instancia no es rescatar bibliotecas sin alma, como el que busca reconstruir el tejido muerto de un pasado al que nos acercamos por mera curiosidad distante; lo que pretende más bien es llegar a través de ellas al espíritu que las hizo posible... Lo que permitirá a México comprenderse mejor, y a su vez provectarse meior.

Humanitas, rescate de fondos bibliográficos, afán de comprenderlos e integrarlos en la totalidad del ser mexicano y en la corriente viva de la cultura, proyección...: he aquí sólo indicada la secuencia metódica del quehacer profesional
de este grupo de investigadores de la filosofía novohispana. Secuencia que he tenido la suerte de experimentar pujante, en clima de apertura mental y de rigor,
con motivo del VI Encuentro celebrado en la Universidad Veracruzana de Xalapa
del 27 al 29 de octubre de 1993. El grupo no suele reunirse nunca en el mismo lugar; cada año organiza su encuentro en una ciudad distinta, generalmente al amparo de una Universidad, con el apoyo siempre fiel de la UNAM. Así, con una mínima estructura económica de carácter sobre todo «volante» y federal, consigue el
grupo reunirse año tras año a la búsqueda de la memoria perdida o debilitada. En
esta ocasión ha sido el Prof. José Benigno Zilli, de la Universidad Veracruzana de
Xalapa, quien ha servido de cabeza de puente del grupo en aquella Universidad.
Sus buenos y múltiples oficios merecen en justicia ser elogiados y agradecidos.

La estructura de los encuentros está basada en dos conferencias magistrales (apertura y clausura) y en un cierto número de núcleos temáticos o mesas, que abordan los diversos aspectos contenidos en el proyecto investigador general. Dichos núcleos o mesas, variables de una vez a otra, se configuran al socaire del trabajo que los profesores e investigadores llevan a cabo en sus lugares de origen. El sexto encuentro se configuró en las siguientes mesas o bloques temáticos: 1) Fuentes bibliográficas y documentación. 2) Ciencia escolástica y ciencia moderna. 3) Los derechos humanos en el pensamiento jurídico y teológico novohispano. 4) Lógica y teoría de la argumentación. 5) El pensamiento social. Si se tiene en cuenta que por cada mesa hubo un promedio de ocho ponencias, se comprenderá la densidad horaria y la carga laboral del encuentro. Y aún hubo tiempo para organizar una visita guiada al Museo Antropológico de Xalapa, uno de los más impor-

tantes de México en su especialidad.

Allí se dieron cita investigadores y profesores ya consagrados y otros que comienzan a iniciarse en la tarea. Todos pusieron en común el fruto de sus trabajos, dando pie a una rica intercomunicación multidisciplinar. Como no podré recodar a todos los participantes, quisiera nombrar al menos a quienes tuve la oportunidad de oír: Concepción Abellán Giral, Daniel Escorza, Julio Alfonso Pérez Luna, Jorge Garibay Alvarez, Elvira C. Quintero García, Juan Manuel Campos, Mauricio Beuchot, Ramón Kuri, Martha Alicia Ortiz Caballero, Arturo Flórez, Arturo Ramírez Trejo, Alberto Saladino, José Benigno Zilli, Luciano Barp Fontana, José Antonio Gutiérrez, María del Carmen Rovira, Rosa Elena Pérez, Sergio Lucio Torales, Laura Benítez, José Antonio Robles, José Quiñónez, Jesús Antonio de la Torre, Bartolomé Navarro...

En el apartado referente a proyectos de investigación bibliográfica y documental, se dieron a conocer varios trabajos sobre localización, rescate, limpieza, restauración, catalogación y valoración de fondos antiguos generalmente conventuales que, por falta de recursos y abandono, algunos se encuentran en verdadero peligro de extinción. Se trata pues de una meritoria tarea llevada a cabo por investigadores, a título personal o institucional, con la idea de salvaguardar una porción muy significativa del patrimonio cultural mexicano, poniéndolo a disposición del estudioso interesado. A este respecto conviene destacar la importante labor que vienen desarrollando la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia «Eusebio Dávalos Hurtado» y los Institutos de Investigaciones Filológicas y Filosóficas de la UNAM. Una parte de los fondos, antes dispersos, ya están conservados en estas instituciones, sobre todo en la primera. El VI Encuentro dio a conocer el estado material y significado científico de algunos de esos fondos y de otros aún dispersos. Todos necesarios a la hora de estudiar la actividad filosófica y pensante de México en tiempos de la colonia.

Hubo quienes hablaron de la enseñanza de la Lógica y de las diversas formas de argumentación en México (referido en un caso concreto a Santo Domingo) en el siglo XVI; otros hablaron de la renovación de la escolástica en la misma época y del pensamiento teológico-jurídico, temas que fueron estudiados a través de autores tan representativos como Alonso de Veracruz, Francisco de Vitoria, Domingo de Soto, Bartolomé de las Casas, Bernardino de Sahagún, Tomás de Mercado, Juan de la Peña, Vasco de Quiroga, Pedro de Córdoba (que predicó y publicó en Santo Domingo) o Antonio Rubio. Este último, famoso por su *Lógica mexicana* (1603), elaboró todo un tratado sobre las falacias, una verdadera pragmática del discurso que se hizo muy célebre en su tiempo en toda Europa. Otros trataron de la labor científica y filosófica que la Orden de la Merced desarrolló en México y de diversos aspectos y figuras de especial relieve del siglo XVIII.

Resumiendo, el VI Encuentro de Investigadores de la filosofía novohispana puso una vez más de manifiesto que se trata de un grupo heterogéneo, unido no obstante en un afán común: la salvaguardia y reconstrucción de una parte muy significativa de la memoria histórica mexicana en el campo filosófico, y mediante ello ofrecer algunas otras claves de comprensión del ser mexicano de entonces y de ahora. Pero ¿qué sentido tiene dicho afán en un mundo de tantas urgencias

materiales como el actual? El profesor veracruzano José B. Zilli, a cuyos buenos oficios debe una parte de su éxito el VI Encuentro de que hablamos, ha dado la respuesta: «Quizá alguno piensa —ha escrito no hace mucho dirigiéndose a sus compatriotas— que de filosofía y filósofos novohispanos nosotros tenemos tanta necesidad como de un clavo en la cabeza. Pero a ese tal habría que sacudirle su pragmatismo e inmediatez. La cultura no es meramente fútbol, televisión o sabritas y una nación como la nuestra no puede permitirse el olvido de su historia y de sus pensadores. La filosofía es actividad de largo respiro. Hay que hacer hablar y hay que oír con gusto a los que han pensado entre nosotros con ponderación y con cuidado. Y se trata de gente que ha hecho filosofía en esta tierra mientras se gestaba la nueva nacionalidad y a la vez nos abrían a los problemas de toda la humanidad a la que no somos ajenos en absoluto» (J.B. Zilli, ¿Qué hacen los investigadores de la filosofía novohispana? (o un clavo en la cabeza), «Punto y Aparte», Xalapa, 21-X-1993, p. 8).

Pero un español, como es mi caso, se da cuenta además de otras cosas. Mi experiencia mexicana, dentro y fuera del referido VI Encuentro, muy completa a mi parecer como recorrido oral y visual de estratos sociales, culturales y raciales, perdido a veces en la jungla de la gran urbe federal, acogido con benevolencia en el *Alma Mater* donde sembrara nuestro Gaos la semilla orteguiana, asomado sólo al paisaje que va de la capital de la nación a Xalapa o a Veracruz, saboreando aquí y allá junto con la amistad, el chile, el chocolate, la papaya, las tortas de maíz...; después de una más que mediana inmersión filosófica..., me traje a España el convencimiento vivo de que el trabajo realizado en aquellas jornadas en la Universidad Veracruzana, constituía también un generoso esfuerzo mexicano por salvar a su costa una parte esencial de mi propia historia. De ahí que, en mi sentir, nada de dicho esfuerzo deba quedar indiferente a este lado del Atlántico. ¡Ojalá sepamos aquí corresponder y encontrar los cauces adecuados para una colaboración histórico-filosófica eficaz y duradera!

Antonio Heredia

Primer Congreso Constituyente de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia en España

Madrid, 15, 16 y 17 de Diciembre de 1993

Esta reunión científica tuvo lugar en los locales de la Universidad Complutense de Madrid y de la Universidad de Educación a Distancia. Contó con la colaboración de las Universidades de Alcalá, Autónoma de Madrid, Carlos III, Pontificia Comillas, el Instituto de Filosofia del C.S.I.C. y el Ministerio de Educación y Ciencia.

La conferencia inaugural del Congreso corrió a cargo del Prof. J. Cohen, de la

Universidad de Oxfod y ex-presidente de la IUPHS/DLMPS, con el título *Algunos pasos hacia una teoría general de la relevancia*. La de clausura la dictó el Prof. U. Moulines, de la Universidad de Munich, sobre *¿Quién decide lo que hay?*. Se celebraron dos mesas redondas; la primera, organizada por A. Sobrino, sobre *La lógica borrosa: entre la lingüística y la robótica*, fue precedida por una conferencia del Prof. E. Trillas titulada *Los predicados como magnitudes*, y en ella intervinieron los profesores E. Trillas (INTA, Ciencias de la Computación e I.A., UPM), J. Gutiérrez (Tecnología Fotónica, UPM), A. Sobrino (Área de Lógica y Filosofía de la Ciencia, USC) y el ingeniero F. Colás (OMRON Electronics España, Madrid). La segunda, sobre *Filosofía de la Economía*. organizada por J.C. García Bermejo, tuvo como participantes además a A. Aznar, J. Masó y J. Brandts. Se presentaron 150 comunicaciones que han quedado recogidas en las Actas del Congreso y agrupadas en tres secciones: Lógica, Filosofía del Lenguaje y Filosofía e Historia de la Ciencia.

En el seno del Congreso tuvo lugar, el Jueves 16 de diciembre a las 17 hs., en el salón de actos del edificio de Humanidades de la UNED, la Asamblea Constituyente de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia. Se aprobaron los Estatutos de la Sociedad y quedó elegida la Junta Directiva, cuya presidencia recayó en el Prof. Javier Echevarría Ezponda. Es voluntad de esta primera Junta Directiva la legalización de la Sociedad y su reconocimiento por parte de la International Union of History and Philosophy of Science, Division of Logic and Philosophy of Science. La Sociedad publica un Boletín Informativo y desea editar una Revista que sea órgano de la Sociedad, así como las Actas de Congresos y Simposios y estudiará la oportunidad de publicar también monografías.

Toda esta información ha sido elaborada a partir del Boletín Informativo de la Sociedad, n.º 3, Febrero de 1994.

José M.ª Vegas

Próximas Reuniones y Congresos

12-20 Junio 1994: *International Conference on Language, Reason and Thought*. Cerisy-La-Salle (Francia). Dirigirse al Prof. D. Vanderveken, Départament de Philosophie, Université du Quebec à Trois-Rivières, Quebec, Canadá / G9A 5HT. Tf.: (819) 3765013. Fax: (819) 3765012.

21-24 Junio 1994: Tercera Conferencia Internacional sobre "Argumentación", organizada por la International Society for the Study of Argumentation. Amsterdam. Inscripciones e información: ISSA c/o F.H. van Eemeren and R. Grootendorst, Instituut voor Neerlandistiek. Spuistraat 134. 1012 VB Amsterdam, The Netherlands. Tf.: (31)-20-5254716. Fax: (31)-20-5254644.

18-22 Julio 1994: "Cosmología: En torno al tiempo. Física, filosofía, matemática, religión". Dentro de los X Cursos de Verano de Laredo, Universidad de Cantabria. Director: Prof. Francisco González de Posada (U. Politécnica de Madrid). Información, Matrícula y Becas: Universidad de Cantabria. Secretaría "Cursos de Verano de Laredo". Pabellón de Gobierno. Av. Los Castros, s/n. 39005 Santander. Tf.: (942) 201016. Fax: (942) 201103. Desde el 1 de julio: Secretaría "Cursos de Verano de Laredo", Casa de Cultura "Dr. Velasco". c/ López de Seña; 8. 39770 Laredo. Tf.: (942) 610422. Fax: (942) 611830.

5-9 Septiembre 1994: Congreso Internacional sobre "Reference". Karlovy Vary (Rep. Checa). Organizada por The Philosophical Institute of the Czech Academy of Sciences, The Karlovy Vary Branch of the Union of Cezch Philosophers, bajo los auspicios de la Sociedad Europea de Filosofía Analítica. Información: Petr Kotátko, Philosophical Institute of the Czech Academy of Sciences, Jilská 1, 110 00, Praga 1, República Checa. Fax: +422/242 20 257.

14-16 Septiembre 1994: *IV Congreso Español de Tecnología y Lógica «Fuzzy»*, organizado por el Institut d'Investigació en Intel.ligencia Artificial (C.S.I.C.). Blanes (Girona). Información: Francesc Esteva, Institut d'Investigació en Intel.ligencia Artificial (C.S.I.C.). Centre d'Estudis Avançats de Blanes. Camí Santa Bárbara s/n. 17300 Blanes (Girona). Tf.: (972) 336101. Fax: (972) 337806.

14-16 Septiembre 1994: Conferencia Internacional sobre el tema "Facing Public Interest. Ethical Challenge on Business Policy and Corporate Communications". Universidad de St. Gallen (Suiza). Organiza el "European Business Ethics Network" (EBEN). Lengua oficial: inglés. Información: Institute for Business Ethics. University of St. Gallen. Guisanstraße 11. CH-9010 St. Gallen. Tf.: ++41-71-302644. Fax: ++41-71-302881.

19-23 Septiembre 1994: Filosofía y Lenguaje: discurso democrático y pluralidad de valores. VIII Congreso de la Sociedad Española de Profesores de Filosofía (S.E.P.FI.). Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense. Información: S.E.P.FI. (CEP Ciudad Lineal). c/ Hermanos García Noblejas, 70. 28037 Madrid.

VI Congreso Internacional de la Asociación Española de Semiótica (A.E.S.) sobre «Mundos de Ficción», en Murcia. Se pueden enviar «abstracts» de un folio hasta el 1 de julio de 1994. La solicitud e inscripción puede formalizarse hasta el 1 de noviembre. Cordinador: José M.ª Pozuelo Yvancos. Facultad de Letras de la Universidad de Murcia. Campus de la Merced. Santo Cristo 1, 30001 Murcia. Tf.: (968) 363294. Fax: (968) 363417.